

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Ceferino papa, nació en Roma y subió al pontificado despues de la muerte de san Víctor. Persiguió en gran manera á los herejes y procuró cuanto pudo el aumento del culto divino y ornato de los templos; ordenando entre otras cosas que los fieles comulgasen por la Pascua. Acabó sus dias coronado del martirio el año 1648.

**CULTOS.**—*Mañana viernes.*—En las Teresas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis. Al anochecer oracion, estacion y reserva.

En San Jaime al anochecer empezará la novena de San Roque.

**CORTE DE MARIA.**—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

## CORREO DE AYER.

MADRID 22 DE AGOSTO.

Por el decreto que ayer se discutió en Consejo de ministros y que aparecerá próximamente en la *Gaceta*, se reconoce á los Ayuntamientos el derecho de pagar á los maestros, y únicamente cuando dejen de satisfacer una mensualidad, suplirá la accion central á la de los municipios.

Al efecto las Administraciones económicas pagarán á los maestros por medio de habilitados especiales, siendo de cuenta de los ayuntamientos morosos los gastos que se originen y el sueldo de esos funcionarios. Las Administraciones se reintegrarán con las cantidades que han de abonar por distintos conceptos á los Ayuntamientos, ó les impondrán recargos extraordinarios.

Respecto al resultado de las elecciones, en lo que hasta ahora se conoce, ya decimos que del juego de conpadres han salido diputados por Madrid los ministeriales y D. Antonio Cánovas y D. Francisco Robledo.

Los votantes en Madrid han sido 7.000 los electores son 13.000; la poblacion llega á 400.000 almas, y entre ellos 15 ó 20.000 empleados y cesantes. ¡Esto se llama representacion nacional.

El señor duque de la Torre es un señor muy patriota.

Tan patriota, que por la salvacion de la patria es capaz de imponerse cualquier sacrificio.

Como lo ha demostrado en cien ocasiones, y como lo probó en 1868, cuando se impuso el sacrificio de ir á Alcolea pisoteando la ordenanza, de cuyo delito todavía no sabemos que se haya arrepentido, ni mucho menos.

Como lo demostró ayer viniendo de París expresamente para votar la candidatura ministerial.

Hé aquí un hecho elocuente, que bastaría para abrir los ojos á más de un ciego, si Dios no cegara á los que quiere perder.

A pesar de los esfuerzos del gobierno, han triunfado en Madrid los dos candidatos conservadores de mayor importancia: Sres. Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Recordemos que, si los constitucionales hubieran sido oposicion, no hubieran sacado un solo candidato en Madrid.

Y eso que los conservadores, en Madrid como en todas partes, tienen menos soldados que jefes y oficiales, y no tienen muchos jefes y oficiales.

Anoche hubo Consejo de ministros, y tan tranquilos y seguros estaban los ministros del resultado de las elecciones, que todavía no conocian, que se dieron á trazar el plan de campaña de las futuras Cortes.

Hé aquí dicho plan, segun lo vemos expuesto por *El Liberal*:

«Como ya el gobierno está asegurado en el Parlamento, trazóse el plan de campaña de las futuras Cortes.

»Despues de la discusion del mensaje, discuti-

ránse á seguida los presupuestos con prelación á todos los demas asuntos, miéntras en el Senado se debaten los proyectos de Gracia y Justicia, que ya conoce y ha aprobado el Sr. Sagasta.

»Terminados ambos debates, presentará el gobierno varios proyectos de ley, muchos de los cuales hemos ya publicado.

»Irán en primer término algunos de Fomento. El empréstito para el fomento de obras públicas no se discutirá hasta que la cuestion de Hacienda esté resuelta, á fin de no crear entorpecimiento de ningún género al Sr. Camacho.»

Despues se leyó y aprobó el proyecto de decreto para el pago de los sueldos de maestros de escuela, y se habló de los presupuestos, asunto sobre el cual guardan los ministros prudente reserva.

— De *El Imparcial*:

«El alcalde de Carril (Galicia) ha entregado al rey copia del acta de una sesion celebrada por aquel ayuntamiento, en la cual se acordó ofrecer á su majestad el terreno necesario para levantar en la concha de la playa una posesion real.»

— En Boadilla (Palencia) tuvo que suspenderse la eleccion por haberse alterado el orden.

— El señor duque de la Torre, no bien llegó á Madrid ayer por la mañana, se dirigió al colegio de la Casa de la Moneda para emitir su voto.

Por la tarde le visitó el Sr. Sagasta. Anoche estaba invitado á comer en casa del Sr. Leon y Llerena. Hoy vuelve á salir para Biarritz.

— Se ha fijado definitivamente para el dia 18 del mes de setiembre próximo el regreso de la familia real.

— La temperatura máxima del aire á la sombra, fué ayer en Madrid de 33'6 grados.

— En Valencia marcaba el termómetro 31 grados á las nueve de la mañana, y de 30 á 31 en Senilla, Alicante, Palma y Zaragoza.

— Ni el Sr. Cánovas del Castillo ni el Sr. Márton han venido á Madrid, á pesar de haberse anunciado tan repentinamente su viaje.

— Ayer tarde corrió en Madrid el absurdo rumor de que el Sr. Romero Robledo estaba preso.

El ex-ministro conservador pasó todo el dia en el círculo de su partido dirigiendo desde allí los trabajos electorales.

— *La Voz*, de Ciudad-Real, dice en su *Ultima hora*:

«A la hora de cerrar este número hemos sabido que los incendios continúan en grande escala, abarcando una extension considerable de terreno por la parte de Alcudia, Almaden y Almadenejos, amenazando aquel la estacion del último pueblo.»

— De *El Mercantil Valenciano*:

«Tambien han principiado en nuestra provincia los incendios que tantos estragos están causando en Extremadura y Andalucía.

»Segun nos escriben de Ayora con fecha del 18, varios montes del término municipal de Teresa, en los que existian algunas labores ó casas de campo, estaban ardiendo con las mieses preparadas en las eras para la trilla. Hasta el momento de cerrar la carta nuestro corresponsal, no había ocurrido ninguna desgracia personal; pero el fuego no había podido atajarse, corriéndose con extraordinaria pujanza hacia la Muela de Córtes y término de Bicorp, á cuyo pueblo se dirigian avisos pidiendo auxilio para cortar el incendio. Decíase que entre las posesiones abrasadas por las llamas estaban las denominadas *Tona y Casicas de Zuro*.»

— Esta mañana hemos tenido el honor de despedir en la estacion de Navarra al Excelentísimo é Ilustrísimo Sr. Obispo de Daulia, que ha salido con direccion á Santander y Valladolid á inaugurar en estas capitales las nuevas fundaciones del instituto de las Madres Oblatas del Santísimo Redentor que le han sido solicitadas.

Felicitemos á este esclarecido Príncipe de la Iglesia por la rápida propagacion de los asilos que fundará en Madrid en época no muy lejana, cuando despues de haber ejercitado su celo apostólico por más de diez y ocho años en las playas de la Australia, le brindó de nuevo la divina Providencia conti-

nuase sus obras de misionero apostólico en la corte de las Españas.

Deseamos á S. E. I. un feliz viaje y abundantísimos frutos en la conversion de los pecadores, alcantando los triunfos y las palmas que siempre coronan á los mártires de la caridad.

— *El Sentido Católico en las Ciencias Médicas*, periódico que se publica en Barcelona bajo la direccion del catedrático de Medicina doctor don Joaquin Gil; ha dirigido á Roma una enérgica protesta contra los atentados de la noche del 13 de Julio último. Dicho documento ha sido suscrito por todos los redactores, la mayor parte de los cuales son conocidos médicos de dicha ciudad.

— Anteayer á las seis y cuarto de la maña falleció en Barcelona á la edad de 80 años el Muy Iltre. señor D. Juan de Palau Soler y Bonet, Dean de esta Santa Iglesia Catedral, que había desempeñado durante muchos años con gran inteligencia y actividad el Vicario general de esta Diócesis. Hacía mucho tiempo que una penosa enfermedad que sufría con resignacion cristiana le tenía prostrado en cama. El domingo último por la noche fué viaticado y el lunes se le administró la Extremauncion.

Descanse en paz.

— Ha fallecido en Florencia el día 12 del actual el virtuoso y sabio franciscano Rdo. P. Fidelis á Fanna, prefecto del colegio de San Buenaventura de Quaracchi, que hace algunos años recorrió nuestras principales bibliotecas y archivos á fin de allegar materiales para la edicion crítica de las obras del doctor seráfico San Buenaventura, cuya publicacion le había sido encomendada. Aunque la temprana muerte del P. á Fanna retardará algo la publicacion importantísima á que había consagrado sus esfuerzos, como los trabajos preparatorios están ya muy adelantados, es de esperar, según noticias fidedignas, que en el año próximo salga á luz el primer volumen de las obras de San Buenaventura, y que despues no sufra demora alguna la publicacion de los volúmenes siguientes.

— A lo que parece, son todas satisfacciones donde ántes sólo había disgustos.

Los despachos oficiales de la Argelia pretenden que renace la confianza en la provincia de Oran, en vista de las medidas militares que se han adoptado allí y de la situacion de las tribus independientes, que aparecen cada vez menos dispuestas á lanzarse á nuevas aventuras.

A pesar de esto, se trata de enviar en breve nuevos refuerzos de tropas á la Argelia.

El *Triboulet*, por lo ménos, dice que se deben enviar 50.000 hombres despues de las elecciones, y que á este efecto se movilizará un cuerpo de ejército entero y se completarán los 50.000 hombres con los cuatro batallones escogidos entre los regimientos que no dan la guarnicion de Paris.

El proyecto se estudiaba en el ministerio de la Guerra, y en el campo de Sathonay hay 20.000 hombres dispuestos para marchar, pasadas que sean las elecciones se entiende.

— Noticias de Santo Domingo que ayer ó anteayer publicaron los periódicos de Nueva-York, y que desde este último punto trasmite el telégrafo:

El gobierno mandó prender el 29 de julio á los generales Ramon Perez y Julio Frias y tres oficiales más, partidarios de Alvarez, los cuales fueron fusilados el mismo día en el cementerio, á pesar de las súplicas del clero y del cuerpo diplomático.

Un considerable número de personas asistió á la ejecucion. Tambien fueron fusilados el 2 de este mes otros ocho partidarios de Alvarez.

Se asegura que Guillermo desembarcó en Santo Domingo, procedente de Puerto-Rico, con algunos partidarios. Los españoles temen por su seguridad individual, y piden al gobierno español que mande buques de guerra para protegerlos en caso de necesidad.

— Guitteau, segun despacho telegráfico de Washington, arrojóse sobre el carcelero y quiso matarle á puñaladas; pero el carcelero evitó la muerte defendiéndose con un revólver.



— La peregrinacion á Friburgo con motivo del tercer centenario del beato Canisio está muy concurrida. Se calculan en 20.000 los peregrinos.

El Ilmo. Sr. Cosandey, Obispo de Lausane, preside la peregrinacion. La poblacion está empavesada.

— Dice el *Standard* que el príncipe de Bismarck y el Sr. Windhorst, están tratando secretamente de una alianza en virtud de la cual el canciller tenga una mayoría, y en cambio consienta en la abolicion de las leyes de Mayo.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Santander 20.—A las nueve de la mañana, procedente de Colon y escalas, ha fondeado en este puerto el vapor *Lechateliet*, de la Compañía general trasatlántica, habiendo desembarcado 2,021 bultos de mercancías.

Paris 20.—Segun telegrama de Saida, la division y la impotencia entre las tribus disidentes se acentúa más cada día, no siendo de temer ninguna nueva incursion.

Continúan los preparativos para la expedicion que en el próximo otoño se ha de verificar contra Figuio.

Argel 20.—Hoy ha fondeado en este puerto la escuadra francesa acorazada.

Lisboa 21.—De 147 diputados, la oposicion tendrá á lo más 20.

Las elecciones se verifican en todo Portugal con el mayor orden.

Paris 21.—Las elecciones en esta capital se han verificado con la mayor tranquilidad.

En Belleville, grande afluencia de electores y el orden más completo.

Se está procediendo en este momento al escrutinio.

Carlsruhe 21.—La *Gaceta* de esta capital desmiente en absoluto el rumor de que se trate de erigir en reino el gran ducado de Baden.

Túnez 21.—Se ha verificado en Susa la ejecucion en horca del criminal que asesinó á un ciudadano maltes habiendo sido paseado por la poblacion con la cuerda en el cuello y las manos atadas.

Paris 22.—El alcalde del distrito de Belleville ha publicado los siguientes resultados de las elecciones:

En la primera circunscripcion, que tiene 8,904 electores, Gambetta ha conseguido 4,619 votos, y Segismundo Lacroix 3,536.

En la segunda, Gambetta ha tenido 4,895 votos, siendo 10,046 los electores, y Tony Revillon 4,116, y Gambetta ha tenido un voto de más del número absolutamente necesario para ser elegido diputado.

El triunfo de Gambetta ha sido objeto de grandes aplausos.

En 53 resultados conocidos hasta ahora, han triunfado 46 republicanos y un conservador.

En los seis restantes hay empate.

En dichas 55 elecciones conocidas, comparadas con las anteriores, resulta que los republicanos han ganado un puesto más.

El Sr. Keller ha sido elegido diputado por Belfort.

#### GACETILLA LOCAL.

Con fecha de 20 del actual la conferencia de San Vicente de Paul de Felanitx transmitió al Eminentísimo Sr. Cardenal Jacobini el telegrama siguiente:

Los Socios de la conferencia de San Vicente de Paul de Felanitx en Mallorca protestan horrorizados contra tan inicuos atentados, suspiran por el triunfo del Pontificado, y como hijos sumisos imploran la bendicion apostólica.

Y por telegrama del 21 han merecido recibir la insigne honra de que se les contestara en estos términos:

Al Presidente de la Conferencia de San Vicente de Felanitx. La protesta contra los atentados cometidos en la noche del 13 de Julio, y la manifestacion de los sentimientos de reverencia y afecto que profesais á la Silla Apostólica, han hallado una favorabilísima acogida de parte del Padre Santo, que agradeciéndolas os bendice.—El Cardenal Jacobini.

Como ven nuestros lectores, este movimiento religioso promovido por las tribulaciones del Padre comun de los fieles sigue difundándose entre nosotros, gracias al celo de esas congregaciones piado-

sas que mantienen vivo é inextinguible el sagrado fuego en los pechos baleares.

Cuando se conmueve el espíritu de la Iglesia y clama con esos sus «gemidos inenarrables,» cuando los corazones suspiran, y las almas inocentes levantan al cielo las manos suplicantes y sacerdotes y pueblos oran compungidos entre el vestíbulo y el altar, es señal evidente de que Dios va á abrir el tesoro de sus inagotables misericordias.

Oremos, oremos sin cesar por el Pontífice cautivo; Dios enviará su ángel y Pedro se verá otra vez libre de sus cadenas y regocijará á la Iglesia con el anuncio feliz de su libertad.

El diputado electo D. Antonio Maura nos remite para su insercion estas líneas:

#### Á LOS ELECTORES DE LA CIRCUNSCRIPCION DE MALLORCA.

Urgencias y obligaciones ineludibles me reclaman en Madrid. La gratitud llena por entero mi espíritu, y le turba el recelo de que mis fuerzas no basten para corresponder á vuestros sufragios. Sólo mi voluntad y mi deseo guardan la debida proporcion en la carga que ya pesa sobre mis hombros.

No puedo despedirme individualmente de vosotros; dirijo á todos estas líneas, ansiando que al terminar la honrosa mision que me habeis confiado, no necesiteis para juzgar mis actos tanta benevolencia como habeis mostrado al elegirme.

Palma 25 Agosto 1881.—ANTONIO MAURA.

*El Demócrata* de ayer tiene la amabilidad de dictarnos una série de preguntas que lo mismo pueden servir para exámen de doctrina, que para repaso de conciencia, y aún para capítulo de faltas, tal como se usa en los institutos monacales.

Agradecemos cual corresponde la atencion que al colega le merecen nuestras cosas; pero como, á Dios gracias, nosotros no somos liberales, no tenemos libertad para entrar en la conciencia y en el pensamiento de los demas.

Tendremos por tanto que atenarnos á los hechos.

Otra galantería de *El Demócrata*.

«Esto (lo que EL ANCORÁ ha hecho, que es *manifiestar esperanzas de ver respetada la Religion*) Esto es ser bajos. Un periódico que así se conduce ha perdido toda autoridad y respetabilidad.»

La franqueza con que el colega nos trata es tanto más digna de aprecio, cuanto que EL ANCORÁ no tiene derecho á la *fraternidad* democrática.

Lástima que no sepamos nosotros agradecer tantas finezas.

En el correo de hoy parte para la Côte á donde le llaman sus asuntos nuestro particular amigo el diputado electo D. Antonio Maura.

Tambien parte para un pequeño viaje nuestro colaborador y amigo el M. I. Sr. D. Juan Maura, canónigo Lectoral de esta santa Iglesia.

Deseamos á los viajeros prosperidad.

Segun se dice el Sr. D. José Gutierrez de la Vega Gobernador civil de esta Provincia ha salido electo diputado por Ciudad-Real.

El cadáver de D. Miguel Estade y Sabater fué conducido ayer al cementerio rural de esta ciudad; representantes de diferentes corporaciones, dependientes y empleados del Municipio, la banda del Ayuntamiento y numerosos amigos del finado formaban la fúnebre comitiva.

Hemos recibido del Instituto Provincial las prescripciones que en lo tocante á la matrícula, exámenes de ingreso y orden de estudios deberán regir en el próximo curso de 1881 á 1882 que empezará el 1.º de Octubre venidero.

Iremos publicando estos documentos á la mayor brevedad segun lo permita la abundancia de materiales.

Ayer se celebró en la Iglesia de la Merced el matrimonio de nuestro querido amigo y colaborador D. Bartolomé Ferrá con la simpática Srita. D.<sup>a</sup> Margarita Juan.

Deseámosles todo género de felicidades.

Segun verán nuestros lectores por el anuncio que nos ha remitido la Junta organizadora de ferias y fiestas para insertarlo en nuestras columnas, solo permanecerá abierta la tómbola hasta el domingo próximo, habiéndose hecho una rebaja de dos reales en cada billete.

En el pueblo de Piera, distrito municipal de Igualada, se ha presentado un animal en forma de serpiente que tiene aterrorizados á los habitantes. Mide unos tres metros de largo; su cara es muy parecida á la de un gato; su color verde con manchas encarnadas; da unos silbidos muy fuertes, y á

pesar de que son muchas las personas que la han visto, nadie se atreve á acercarse para matarla. Casi siempre está en la montaña conocida por *Can Sa cristá*; algunas veces se revuelca en la fuente del Becu. Nos consta que la autoridad de Piera premiará con 3.000 reales al que la presente viva ó muerta.

Procedente de Alicante é Ibiza fondeó ayer en nuestro puerto el vapor-correo *Jaime I*, conduciendo la correspondencia, 30 pasajeros, cargo y varias mercancías.

Hoy á las siete de la mañana ha fondeado el vapor-correo *Menorca*, procedente de Mahon, con balija, efectos y 14 pasajeros.

Sin comentarios transcribimos de *El Demócrata* estas noticias electorales:

Algunos electores se presentaron ayer á las once de la mañana en la Casa Consistorial, acompañados de notario, para hacer constar que el Secretario de la Comision de Censo no habia recibido todavia las actas certificadas de la votacion de Llummayor, Algaida, Campos, Montuiri y Marratxi. A la una y media, se hizo constar que el Presidente de la misma Comision tampoco habia recibido estas actas.

La ley electoral es terminante: las actas han de haber sido remitidas antes de las diez de la mañana del día siguiente al de la eleccion. Suponiendo que se aguardó hasta la noche para echarlas al correo, debieron llegar á Palma ayer mañana á las nueve. Esto, prescindiendo de que lo natural es que no se aguarde al correo, si éste ha de tardar, y se envíen las actas á la mano por algun comisionado.—Se nos olvidaba decir que en las protestas mencionadas se hizo constar que á las nueve de la mañana se habia recibido en el Ayuntamiento el apartado del correo.

A las dos menos 16 minutos de la tarde de ayer, por requerimiento del diputado electo señor Maura, se consignó en acta notarial que el Presidente de la Comision de Censo acababa de recibir las actas de Llummayor, Campos, Algaida y Marratxi.

Pobres actas, lo que habrán padecido con tanto retraso!...

Quien las ha remitido al Presidente de la Comision es el Juez de 1.ª Instancia, diciendo que por equivocacion se le habian enviado á él, y que las tenía en su poder desde las diez de la mañana de anteayer. Son muchas horas las 27 horas que el señor Juez las tuvo en su poder.

El inocente colega se extraña de cosas que á nosotros nos parecen muy antiguas, tan antiguas justamente como el sistema electoral.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 5 t.

(Recibido el 23 á las 11'38 n.)

Los presupuestos se presentarán á las Córtes nivelados, en en ellos se rebaja el descuento á las clases pasivas y se introducen grandes economías.

Auúnciase para mañana un ciclón en España.

Garfield se encuentra gravísimo.

Francia y Marruecos negocian un tratado.

3 por 100: Interior, 27'30.—Exterior, 28'10.—Bonos, 102'55.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	27'40
Id. . . . . id. fin corriente . . . . .	27'40
Id. . . . . id. fin próximo . . . . .	27'60
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	52'85
2 por 100 amortizable . . . . .	44'75
Banco de España . . . . .	408'00
Bonos del Tesoro . . . . .	102'50
Paris 3 p% interior contado . . . . .	25'50
Palma 3 p% interior contado . . . . .	27'35
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	27'275
Coloniales . . . . .	95'85
Nortes . . . . .	132'50
Empréstito de Cuba . . . . .	101'25
Orensés . . . . .	75'75
Ebros . . . . .	14'00
Alicantes . . . . .	120'50
Almansas . . . . .	220'00

Palma 25 de Agosto de 1881.

#### JUNTA ORGANIZADORA

DE LAS FÉRIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.

*Comision de tómbola.*—La necesidad de desocupar el edificio de la Lonja para colocar en él los objetos de la Exposicion que ha de celebrarse durante las ferias, obliga á procurar la pronta realizacion y terminacion de la tómbola.

A este fin se ha acordado, que esta permanezca abierta solamente el jueves, viernes, sábado y domingo de esta semana, á las mismas horas anunciadas, y que los billetes se expendan á DOS REALES cada uno.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 24 Agosto de 1881.—El Presidente, Manuel Villalonga Perez.